

Fundación Institucional Española

La Monarquía española entre las constituciones de 1876 y 1978

| CENTRO DE | ESTUDIOS | POLÍTICOS Y | CONSTITUCIONALES |

MADRID, 1999

■ Sumario

PRÓLOGO.....	7
Lunes 15 de diciembre de 1997	
SESIÓN INAUGURAL	9
José Luis Piñar Mañas	
Alfonso de Zuzunegui y Redonet	
Íñigo Cavero Lataillade	
CONFERENCIAS	
<i>Presentación</i>	19
Alfonso de Zuzunegui y Redonet	
<i>La Monarquía española y la función integradora del Estado</i>	23
Mario Hernández Sánchez-Barba	
<i>Cánovas del Castillo y la Constitución de 1876</i>	33
José María García Escudero	
MESA REDONDA.....	45
Moderador: Luis Escobar de la Serna	
Participantes: Mario Hernández Sánchez-Barba	
José María García Escudero	
Juan Carlos Domínguez Nafría	
Martes 16 de diciembre de 1997	
CONFERENCIAS	
<i>La Monarquía y la unidad de España</i>	59
Rafael Guardans Cambó	
<i>La Monarquía parlamentaria y la Constitución de 1978</i>	71
Manuel Fernández Fontecha	

MESA REDONDA.....	85
Moderador: Ramón Pi y Torrente	
Participantes: Rafael Guardans Cambó	
Íñigo Cavero Lataillade	
 CONFERENCIAS	
<i>Monarquía y Constitución</i>	101
Gregorio Peces-Barba	
<i>La justicia se administra en nombre del Rey</i>	111
Ramón Rodríguez Arribas	
 MESA REDONDA.....	121
Moderador: Enrique Álvarez Conde	
Participantes: Ramón Rodríguez Arribas	
Alberto de la Hera y Pérez-Cuesta	
Jesús Silva Porto	
 Miércoles 17 de diciembre de 1997	
 CONFERENCIAS	
<i>La Corona y la sociedad española</i>	143
Ramón Pi y Torrente	
<i>Percepción de la Monarquía en los albores del siglo XXI</i>	155
José Luis Piñar Mañas	
 MESA REDONDA.....	169
Moderador: José Luis Piñar Mañas	
Participantes: Juan Arias	
Juan Carlos Domínguez Nafria	
 CONFERENCIAS	
<i>La Monarquía y el Estado de Derecho</i>	185
Manuel Aragón Reyes	
<i>Significado de la II República</i>	199
José Manuel Pérez-Prendes y Muñoz-Arracó	
 ÚLTIMO COLOQUIO	211
Participantes: Manuel Aragón Reyes	
José Manuel Pérez-Prendes y Muñoz-Arracó	

■ Prólogo

Se me ha pedido que, en mi condición de Vicepresidente de la Fundación Institucional Española, prologue este volumen –uno más dentro de la prestigiosa colección «Cuadernos y debates» que publica el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales– que recoge las conferencias pronunciadas a finales del 97 en la Universidad San Pablo-CEU, de Madrid, sobre *La Monarquía española entre la Constitución de 1876 y la Constitución de 1978*.

A lo largo de un buen número de sesiones y animados debates, un multidisciplinar grupo de pensadores –profesores de Universidad, periodistas, personalidades de la sociedad civil y otros ponentes difíciles de encuadrar, entre los que me cuento– fuimos recorriendo un apasionante siglo de la historia de España, unidos por el hilo conductor de la Institución Monárquica. El hilo conductor era, sin duda, el que acabo de mencionar, pero el motor que nos obligaba a reflexionar con agilidad era un público numeroso, joven, vivamente interesado en lo que se trataba y que, sin lugar a dudas, hizo posible lo que ahora ve la luz en estas páginas.

Sería vano el esfuerzo de intentar extraer unas conclusiones –conclusiones propiamente dichas– de unas Jornadas tan ricas y dinámicas como aquéllas. El hecho de que todos buscásemos reflexionar dentro de un mismo marco no evita la diversidad de enfoques y de temas tratados. Sin embargo, algo sí se puede concluir de estas interesantes Jornadas, y es que no puede ser casualidad que personalidades tan diversas como las que durante aquellos días intervinieron estén unánime y profundamente convencidas del trascendental e insustituible papel que ha jugado y sigue jugando la Institución Monárquica en España. Por otra parte, también a modo de conclusión procede hacer referencia al vivo interés de los jóvenes asistentes, como ya he comentado, que manifiesta una clara visión institucional que va más allá de las personas.

Las Jornadas promovidas por FIES han tomado como marco de referencia la Monarquía y las fechas del 76 y el 78, con ciento dos años de por medio, lo que supone escoger, en lo que a la Institución Monárquica se refiere, una de las etapas más inestables de su secular historia peninsular. De la Restauración a la Instauración, de la mano de sendos textos constitucionales, dejando entre medias cambios tan drásticos y acontecimientos tan traumáticos como la profunda modernización de España y de sus estructuras democráticas –cuyas bases se establecían, sólidamente, en la Constitución de 1876–, la dictadura, la *dictablanda*, la República, la Guerra Civil, la inmediata y la no tan inmediata postguerra, la transición y la Constitución del 6 de diciembre de 1978, que, como todo el mundo reconoce, sin el papel jugado por la Corona no habría sido posible. Casi siete generaciones de españoles pensando en España, construyendo España, muriendo por España, bajo la referencia –me atrevo a decir que aún en las etapas de exilio– de la Corona. Ciento dos años en los que los distintos Jefes de la Casa de Borbón –Alfonso XII, la Regente, Alfonso XIII, D. Juan y Juan Carlos I– han servido a España desde enfoques manifiestamente diversos y marcadamente similares.

Escribió Salvador Esprú, el literato catalán, que «quien pierde sus raíces pierde su identidad», y podríamos decir que los responsables de FIES han tenido esta reflexión en su mente al organizar estas Jornadas orientadas a la juventud universitaria. Es un hecho que para muchos de nuestros jóvenes nacidos después de la Constitución de 1978 la Monarquía no es el premio conseguido por los que lucharon por la democracia y las libertades, sino algo adquirido sin esfuerzo que puede no saber valorarse en su justa medida. Entendemos que lo transcurrido a lo largo de estos ciento dos años pone claramente de manifiesto la importancia de educar a la sociedad española, en general, y a la juventud, en particular, sobre la Institución Monárquica como algo que, como ya he comentado más arriba, va más allá de las personas singulares que ostentan su jefatura, al tiempo que la personalidad de cada uno de ellos juega un papel insustituible.

Como el lector podrá ver en estas páginas, los diversos conferenciantes van analizando la etapa histórica y la Institución desde diversas perspectivas y enfoques, todos ellos importantes para poder entender España.

A fin de cuentas, esta es la razón de ser de FIES, brindar a la sociedad española una mayor comprensión, una proximidad intelectual, con la Institución, y por este motivo estamos satisfechos del impacto que tuvieron las Jornadas, que ahora se amplía con la publicación de este volumen.

RAFAEL GUARDANS CAMBÓ
Vicepresidente de Fundación Institucional Española